



Amplían licencias a choferes del transporte público en EdoMéx pese a quejas por conducción temeraria

Usuarios denuncian manejo con celular, exceso de velocidad y maniobras imprudentes en Toluca y el Valle de México; autoridades ofrecen capacitación, pero persiste el reclamo de mayor rigor.

FIRR

EDOMEX. En un contexto marcado por constantes quejas ciudadanas sobre la forma de conducir de operadores del transporte público, el Gobierno del Estado de México anunció que la licencia tipo "B" podrá tramitarse ahora con una vigencia de hasta dos años, medida que busca, según autoridades, avanzar en la profesionalización del sector.

La resolución fue publicada en el Periódico Oficial Gaceta del Gobierno. Hasta el año pasado, este documento únicamente podía obtenerse por un periodo de un año.

Alejandro Palacios Estrada, director del Registro de Licencias y Operadores de la Secretaría de Movilidad (Semov), explicó que a partir de enero los choferes podrán elegir entre licencia anual o bianual, siempre que acrediten previamente el Programa de Capacitación para Personas Operadoras del Transporte Público.

El trámite se realiza en ocho módulos fijos ubicados en Toluca, Valle de Bravo, Ne-



zahualcóyotl, Naucalpan, Atizapán, Tequixquiac, Nicolás Romero y Ecatepec, además de cuatro unidades móviles.

La capacitación obligatoria tiene un costo de 340 pesos y es independiente del pago de

la licencia, que asciende a mil 366 pesos por un año o mil 888 por dos, montos que incluyen el examen toxicológico.

De acuerdo con la Semov, el curso se imparte de manera presencial durante 10 horas

divididas en dos días, e incluye temas como seguridad vial, desarrollo humano, cultura profesional, perspectiva de género, mecánica básica, primeros auxilios y marco normativo, en coordinación con la Secretaría del Trabajo y el ICATI.

Pese al anuncio oficial, usuarios del transporte público mantienen fuertes señalamientos contra la conducta de numerosos operadores, particularmente en Toluca y el Valle de México, donde es común observar a choferes conduciendo con el teléfono celular en la mano, realizando rebases peligrosas o compitiendo por el pasaje.

En el caso de las combis y microbuses, pasajeros denuncian exceso de velocidad, frenados bruscos y poca consideración hacia peatones y ciclistas, prácticas que elevan el riesgo de accidentes y refuerzan la percepción de falta de control sobre el gremio.

Especialistas en movilidad y seguridad vial advierten que ampliar la vigencia de las licencias puede aliviar trámites administrativos, pero no garantiza por sí sola una mejora

en el servicio. Coincidir en que es indispensable fortalecer los filtros para otorgar licencias, endurecer evaluaciones prácticas y psicológicas, y aplicar supervisión permanente en calles y avenidas.

También subrayan la necesidad de sanciones ejemplares para quienes utilicen el celular al volante o acumulen infracciones, así como la suspensión inmediata de operadores reincidentes.

Aunque el gobierno estatal sostiene que la capacitación busca elevar el nivel profesional del transporte público, usuarios y organizaciones civiles consideran que la ampliación de la vigencia sólo será efectiva si va acompañada de inspecciones constantes y una política firme que priorice la seguridad de millones de mexiquenses que dependen diariamente de este servicio.

Por ahora, la medida abre un nuevo capítulo en la regulación del transporte, mientras persiste la exigencia social de pasar del discurso a acciones concretas que reduzcan accidentes y mejoren la calidad del traslado urbano. ●

Trump declara emergencia nacional por Cuba y abre la puerta a aranceles a países que suministran petróleo a la Isla

La firma de esta orden representa una escalada significativa en la política estadounidense hacia Cuba, con posibles repercusiones tanto regionales como bilaterales.



que se basan en esas evaluaciones.

La medida ocurre en un contexto de creciente presión estadounidense sobre Cuba. Desde principios de enero de 2026, tras una operación militar en Venezuela que resultó en la captura del presidente Nicolás Maduro, los suministros de petróleo venezolano histórico proveedor de la isla se han interrumpido, lo que ha agravado la ya frágil situación energética cubana. Reportes internacionales señalan que la isla tiene reservas de petróleo apenas para unas pocas semanas.

México, que en 2025 fue uno de los principales proveedores de crudo a Cuba tras la caída de los envíos venezolanos, ha visto una re-

ducción y pausa en sus entregas en las últimas semanas. La presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, ha defendido que cualquier suministro de petróleo ha sido una decisión soberana y en algunos casos humanitaria, aunque también ha enfrentado presión diplomática y económica por parte de Washington.

Desde La Habana, autoridades cubanas han criticado la iniciativa estadounidense, calificándola de coercitiva y carente de legitimidad moral, y han rechazado intromisiones en sus relaciones comerciales. Por su parte, sectores políticos en Estados Unidos han respaldado la orden como un instrumento para intensificar la presión sobre el régimen cubano. ●

Naucalpan prioriza rehabilitación de calles y anuncia duplicar obra pública durante 2026

Alcalde Isaac Montoya supervisa trabajos en Cultura Maya, en Nueva San Rafael, como parte del programa La COMUNA



REDACCIÓN

EDOMEX. Naucalpan de Juárez, Méx., 29 de enero de 2026.— El Gobierno de Naucalpan avanza en la recuperación de vialidades y espacios públicos mediante el programa La COMUNA, estrategia que busca mejorar las condiciones urbanas del municipio con la participación directa de la ciudadanía. Para este 2026, la administración municipal tiene como objetivo duplicar la obra pública y ampliar su cobertura a más comunidades, con énfasis en calles y zonas prioritarias.

Como parte de estas acciones, el alcalde Isaac Montoya supervisó la reha-

bilitación de la calle Cultura Maya, en la colonia Nueva San Rafael, donde el Ayuntamiento aporta materiales, maquinaria y supervisión técnica, mientras que vecinas y vecinos participan con trabajo comunitario.

Durante el recorrido, el presidente municipal recordó que esta intervención responde a compromisos asumidos en visitas previas, cuando la zona registraba afectaciones recurrentes por desbordamientos del río e inundaciones que ponían en riesgo viviendas y la seguridad de las familias. Señaló que, a través de gestiones con instancias federales y estatales —entre ellas CONAGUA y OCAMI—, se logró una intervención que permitió reducir riesgos históricos en el área.

Montoya Márquez destacó que La COMUNA busca retomar la organización comunitaria con la que se formaron diversas colonias de Naucalpan, promoviendo el trabajo conjunto entre gobierno y ciudadanía. Subrayó que el único requisito para integrarse al programa es la organización vecinal, a fin de avanzar de manera equitativa en las distintas zonas del municipio. Para la rehabilitación de la calle Cultura Maya se destinaron 16 toneladas de concreto, 21 metros cúbicos de arena, 30 metros cúbicos de grava y 107 metros cuadrados de malla electrosoldada, además de señalización con pintura amarillo tráfico con esfera reflectante, con el objetivo de ofrecer una vialidad más segura y duradera. Ante vecinos, au-

tidades auxiliares y servidores públicos, el alcalde informó que su administración también mantiene atención en zonas de riesgo, mercados públicos y proyectos sociales prioritarios, entre ellos la creación de la primera Casa del Autismo en Naucalpan.

En materia de movilidad, señaló que, con apoyo del Gobierno del Estado de México, encabezado por Delfina Gómez Álvarez, la Línea 3 del Mexicable registra un avance del 69 por ciento y contará con 11 estaciones, una más de las inicialmente proyectadas, para ampliar su cobertura. Asimismo, indicó que continúan los trabajos de rescate integral del Periférico Norte y de vialidades de alta circulación como Luis Donaldo Colosio.

De acuerdo con el edil, se prevé que el Mexicable esté concluido hacia finales de este año, lo que permitirá reducir tiempos de traslado, mejorar la seguridad en los recorridos cotidianos y detonar actividad económica en torno a sus estaciones.

Por su parte, el presidente del Copaci de la colonia Nueva San Rafael, Jorge Moctezuma, agradeció las obras realizadas y afirmó que se trata de acciones que no se habían visto en administraciones anteriores, al tiempo que reconoció la cercanía del gobierno municipal con la comunidad. ●

Atizapán incorpora tecnología geofísica para ubicar zonas de riesgo y avanzar en la regularización territorial

Autoridades municipales presentan equipos especializados para analizar el subsuelo y actualizar el Atlas de Riesgo



VALERIA VARGAS

EDOMEX. Atizapán de Zaragoza, Estado de México, 29 de enero de 2026.— Con la incorporación de equipos de alta tecnología, el Gobierno de Atizapán de Zaragoza puso en marcha una estrategia para identificar zonas de riesgo y fortalecer los procesos de regularización territorial, con el objetivo de brindar mayor certeza patrimonial y seguridad a las familias del municipio.

Desde la presentación del georadar, resistivímetro y sistema audio-magnetotípico, recientemente adquiridos, el presidente municipal Pedro Rodríguez Villegas explicó que estas herramientas permitirán conocer las condiciones del subsuelo, detectar cavidades, grutas o cavernas, así como ubicar posibles hundimientos relacionados con afectaciones en las redes de agua potable y drenaje.

El alcalde destacó que, además de identificar áreas vulnerables, el equipamiento facilitará la localización de mantos acuífe-

ros, lo que abre la posibilidad de futuras perforaciones de pozos. Señaló que esta inversión busca agilizar los trámites de escrituración en zonas donde actualmente existen restricciones por considerarse de alto riesgo.

Acompañado por el coordinador de Protección Civil, Bomberos y Medio Ambiente, Héctor Elorriaga Mejía, Rodríguez Villegas indicó que la realización de estudios geofísicos y hidrológicos permitirá actualizar el Atlas de Riesgo municipal, a fin de contar con un diagnóstico más preciso del estado del subsuelo y fortalecer la planeación urbana.

De acuerdo con las autoridades, en una primera etapa los trabajos se concentrarán en las colonias Tierra de En Medio y Ex Hacienda el Pedregal, donde se estima que cerca de mil 468 viviendas podrían verse beneficiadas al avanzar en su proceso de regularización, al contar con información técnica que respalde las condiciones del terreno. ●

Tlalnepantla fortalece alianza con el SUTEyM para mejorar los servicios a la ciudadanía

El gobierno municipal asegura que la coordinación con los trabajadores sindicalizados busca traducirse en mejores servicios y atención para la población.



VALERIA VARGAS

EDOMEX. Tlalnepantla de Baz, Estado de México, 29 de enero de 2026.— Durante el acto conmemorativo, el alcalde señaló que áreas como limpia, agua potable, mantenimiento urbano, seguridad administrativa y atención ciudadana dependen en gran medida del trabajo cotidiano de la base sindicalizada, por lo que su desempeño impacta directamente en la calidad de vida de las familias tlalnepantenses.

Indicó que la transformación del municipio no puede entenderse sin el compromiso de quienes, desde distintas áreas operativas, mantienen en funcionamiento a la administración local.

Raciel Pérez Cruz sostuvo que la actual administración privilegia el diálogo con los trabajadores como una vía para evitar conflictos que afecten a la población, como la suspensión de servicios o retrasos en la atención a trámites. En este sentido, afirmó que mantener estabilidad laboral y comunicación institucional es una condición necesaria para responder a las exigencias ciudadanas. ●

CARTÓN AUTOR: JONÁS



COLUMNNA



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Las administraciones municipales han terminado apenas el primer tercio de su gestión, pero para algunos ya es tiempo de pensar en la próxima elección.

Actores políticos o funcionarios, ya

DESDE LAS ALTURAS

suficientemente importantes?

Que un grupo bien organizado derrumbe el negocio de ticketmaster con los revendedores y los exhiba sería una de las respuestas.

Será hasta el último tercio del año cuando se empiece a tocar el tema de la elección intermedia del 2027 en el Estado de México, en este momento, apenas ha pasado casi un mes del segundo año de la presente administración y ya se empiezan a calentar en algunas demarcaciones.

Los resultados del primer año no importan mucho, lo que verdaderamente buscan en muchos municipios o lo que buscan algunos actores políticos, es estar del lado del partido dominante o el oficial.

En este caso Morena y una vez que tienen el aval para ser tomados en cuenta como morenistas, entonces suponen que la candidatura está asegurada, otros como en el caso de Toluca ya hablan de repetir aunque los resultados no hayan sido los mejores o la percepción del alcalde esté por los suelos.

Ya es posible observar casos como el de Almoloya de Juárez, donde el alcalde, Adolfo Solís también supone que se va a quedar a pesar de los escándalos que se repiten conforme pasa el tiempo.

En este caso, no debía ser una sorpresa el hecho de que la presente administración iba a tener tantos problemas, eso lo anotamos en este espacio y muchos más, lo dieron a conocer cuando era la campaña.

Si ganaba el candidato del Partido Verde, por el sólo hecho de representar a la coalición encabezada por Morena, lo único que iban a lograr es tener un alcalde que ofrece muy pocos resultados y muchos escándalos.

MEXICALTINGO, EL MUNICIPIO DE SARAY BENÍTEZ, DONDE ELLA SE SIENTE DIPUTADA Y SU SECRETARIO EL PRÓXIMO ALCALDE

El caso de Mexicaltingo es para llamar la atención.

Era uno de los muy pocos municipios que tenían los priistas, pero los intereses personales, disfrazados de "lo que pide la población" provocaron que la alcaldesa Saray Benítez traicionara al partido que la llevó a la presidencia por segunda ocasión.

Con la también ex priista y actual diputada local, Paola Jiménez, la presidenta municipal cambia de partido y se va a Morena.

Falta mucho para saber si el cambio de partido la va a beneficiar o fue un error y la población no le dará su voto de nueva cuenta.

Lo que cuenta en este momento, es que, la, todavía edil de Mexicaltingo supone que ya tiene asegurada la candidatura a la diputación local.

El supuesto plan es que mientras

se sienten candidatos seguros por sus partidos y otros lo anuncian como si fuera un hecho.

Por ejemplo, en el caso de Toluca, Ricardo Moreno, todo apunta a que va a tratar por todos los medios de repetir en el cargo, aunque las reglas de su partido no lo permitan.

Otros casos son en verdad de llamar la atención, porque suponen que Morena ganará de nueva cuenta sólo por la marca, tal y como ocurrió la elección pasada.

Por ejemplo, Mexicaltingo, donde la alcaldesa Saray Benítez que traicionó a su partido, ahora ya habla de ser la próxima diputada local.

Lo peor es que el secretario del Ayuntamiento, Carlos Eduardo Sánchez, con la prepotencia que lo caracteriza ya habla de tener la candidatura a la alcaldía por Morena y con el apoyo de la alcaldesa.

No ha pasado ni un mes de este año y así están las cosas; en Morena, que ha recibido a ex priistas, podría ponerse difícil la elección de candidatos.

DATO DEL DÍA

En el 2025 hasta septiembre, la economía mexiquense aumentó 1.2%.

Aunque se presentó una desaceleración en el tercer trimestre, durante el año, se mantiene en terreno positivo.

Las actividades secundarias fueron las que provocaron una contracción en el dato preliminar que dan a conocer en el ITAE.

LO CURIOSO DEL DÍA

En la semana preguntamos ¿Qué tan importante le puede resultar a la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum, que un grupo coreano tenga más conciertos que hasta le habla al presidente de aquel país?

Los problemas en México no son lo

COLUMNNA

ESPACIO ELECTORAL

TELEFONAZO TRUMP-CLAUDIA. UAEMEX



ELEAZAR FLORES

RAS de la doctora.

Solo así terminó el regaño de mi jefe, dice aliviado el colaborador finsemanero, quien para evitar llamadas de atención futuras, promete "meter mano, no negra", aclara, a estos contenidos, sin alterar su esencia, esperando no más reclamos, pues eso de agradecerle estará más difícil, pero a esto último estoy acostumbrado, aclara.

Aun con la felicidad de la llamada presidencial, Teofilito recordó detalles contradictorios de recientes temas torales: dar, suspender o volver a dar hidrocarburos a Cuba, -dichos acreditados a la comandanta suprema-, igual que la entrega voluntaria, captura por elementos mexicanos o primos, del atleta canadiense Ryan Wedding, evidenciándose intromisión, así lo nieguen aquí.

UAEMEX-Tantas nuevas direcciones y funcionarios nombrados en la Universidad Autónoma del estado de México, que este espacio sería insuficiente para citarlos. Funcionarios de PRIMER NIVEL o GABINETE UNIVERSITARIO, que antes lo integraban seis o siete personas, máximo.

La reciente creación de las nuevas dependencias es tan desconocida como las personas que las encabezarán, pero de entre lo relevante destaca el CINCUENTENARIO DEL CICALI, Centro de Investigación, Cálculo e Informática, primer macro cerebro de la Máxima Casa de Estudios. Hoy es historia pero cuando llegó, APANTALLABA. En nuestros diarios tecleábamos en las Remington

El primer macro cerebro, -computadora-, llegó a Palacio de Gobierno con el hankquismo, con un Centro de Cómputo, manejado por el ingeniero Martínez Baca y el apoyo de su colaborador Amador Andrade.

remos la semana entrante.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿POR QUÉ TANTO INTERÉS DE LA MANDATARIA NACIONAL, CLAUDIA SHEINBAUM, EN QUE UN GRUPO DE CANTANTES COREANOS TENGA MÁS FECHAS EN MÉXICO? ¿SERÁ QUE DESTAPAR RED DE REVENDORES CAUSÓ PREOCUPACIÓN?

¿Por qué es más importante lograr que haya más conciertos del grupo coreano que cualquier otro tema de la agenda nacional? Una versión es que las fans de BTS, mejor conocido como ARMY, han mostrado una capacidad de organización, de convocatoria y de movilización que ya la quisieran los partidos políticos.

Exigieron a Ocesa transparencia en los costos y, por primera vez, la empresa publicó la lista con los montos oficiales; sin embargo, falló la plataforma de Ticketmaster y pronto se agotaron las entradas.

Entonces exhibieron a las empresas nombradas por prácticas poco éticas, especulación de precios y favorecer a los revendedores, llevándolo frente a Profeco, instancia que ya se encuentra revisando el caso.

El ARMY no paró ahí, se fueron contra los revendedores recopilando nombres, teléfonos y cuentas bancarias, y publicaron los datos masivamente, advirtiendo a otros usuarios sobre el riesgo de fraudes. Además, los inscribieron en universidades privadas, bancos y otros servicios, saturando sus datos de contacto con llamadas y mensajes inesperados, y a otros con datos de su vida personal. ¿Será que es mejor tener a esos grupos contentos y no hagan lo mismo con algún político? Una versión de tantas especulaciones...



COLUMNIA

¡OTRA LLAMADA EN EL AIRE! SHEINBAUM Y TRUMP: ¿DIÁLOGO REAL O PURO TEATRO PARA LOS MEXICANOS?



STAFF

¡Vaya, vaya, compatriotas! Justo cuando pensábamos que el 2026 nos daría un respiro, aquí viene otra llamada telefónica entre la presidenta Claudia Sheinbaum y Donald Trump, ese dúo que parece salido de una telenovela política con más giros que el Río Bravo. Este Viernes 30 de enero, mientras México lidiaba con sus problemas cotidianos –inflación, inseguridad y un TMEC que temblaba como gelatina–, los dos líderes se pusieron al teléfono por 40 minutos. Trump, fiel a su estilo bombástico, tuiteó en su Truth Social que fue una “conversación muy productiva” con la “líder maravillosa e inteligente” de México, enfocada en frontera, narcotráfico y comercio. Y hasta prometió “pronto volveremos a hablar” y “concertaremos reuniones en nuestros respectivos países”.

¡Sueno bonito, ¿no? Pero del lado de Sheinbaum, como siempre, la comunicación es un laberinto: “productiva y cordial”, dijo en su mañana, con un saludo a Melania de por medio, y coincidencia en que “vamos muy bien” en seguridad.

Sheinbaum, por su parte, insiste en el “diálogo coordinado”, pero sus respuestas siempre suenan a defensa: “vamos bien”, “trabajamos conjuntamente”.

¿Por qué no hay transparencia real? ¿Por qué no detalla qué concesiones se hacen o qué gana México? ¿Y qué podemos esperar los mexicanos de esto? Pues preparé-

monos para más tensiones.

Primero, el comercio: la revisión del TMEC ya arrancó, y Trump podría exigir más aranceles o cambios que afecten nuestras exportaciones –autos, maquinas, todo lo que sostiene millones de empleos.

Segundo, seguridad y migración: Trump quiere muros, narcoterroristas, narcopolíticos y deportaciones masivas; Sheinbaum, cooperación sin humillaciones.

Y tercero, reuniones bilaterales: Trump promete visitas mutuas, lo que podría ser una oportunidad para negociar, pero también un show mediático donde Sheinbaum termine a la defensiva.

En fin, mexicanos, mientras Trump fanfarronea en redes y Sheinbaum mide palabras, nosotros pagamos los platos rotos. ¿Diálogo productivo? Tal vez. ¿Beneficio real para el pueblo? Eso está por verse.

¡Que no nos vendan humo!

Sigamos exigiendo transparencia, porque en esta relación desigual, México no puede permitirse más concesiones a ciegas.

LIBERTAD DE EXPRESIÓN

COLUMNIA

NO QUE NO TRONABAS PISTOLITA?



CHARLY CARRETO

La inquilina de Palacio Nacional podrá decir que la decisión de ya no mandar petróleo a Cuba fue de Pemex. La Ejecutivo federal comentó que el envío de petróleo a Cuba es una decisión soberana y no tiene nada que ver con la solicitud hecha por el Presidente de los Estados Unidos de Norteamérica Donald Trump.

La señora Sheinbaum últimamente se le ve muy nerviosa y en la mañana actúa muy bien, tratando de esconder su nerviosismo y enojo, por ser obligada a suspender su “ayuda humanitaria” a Cuba y como dicen en mi pueblo, “No que no tronabas pistolita”.

Aunque digan que no, giró instrucciones a la fiscal Ernestina Godoy para proteger a los hijos de AMLO con respecto al descarrilamiento del Tren Interoceánico.

Lo más fácil fue echarle la culpa al maquinista por exceso de velocidad,

algo que solo lo creen Claudia y Ernestina.

DE SALIDA: Solo bastó un fin de semana para que el Estado de México para convertirse en la entidad líder en homicidios dolosos a pesar de los decires del gobierno estatal y algunos gobiernos municipales.

La realidad es que ninguno de los dos órdenes de gobierno le atinaron a sus cifras. Las famosas mesas por la Paz, que se hacen todos los días en Lerdo 300, pareciera que no están funcionando como quisieran, en fin cada quien con sus cifras y sus creencias.

Basta mencionar que del 23 al 25 de enero hubo 28 homicidios, lo que bastó para ocupar el honroso primer lugar en esta materia.

Además, los dos órdenes de gobierno estatal y municipal en la entidad mexiquense siempre presumen las cifras del Secretariado de Seguridad Federal y ahora está misma dependencia les dió la vuelta.

PARA CERRAR: Que tantas co-

sas positivas podrá aportar un ex alcalde de Ixtapan de la Sal que no dejó buena imagen entre los ixtapenses.

Que podrá aportar Misael Ocampo al PVEM, ojalá que el líder estatal del PVEM José Alberto Couttolenc no se arrepienta después de haber sumado a un personaje que inventó el presunto secuestro de su hermana y acusó al primer regidor de ello.

El primer regidor de la pasada administración en Ixtapan de la Sal, fue víctima de la prepotencia de Misael Ocampo y todo por no querer aprobar en sesión de Cabildo un recurso para completar tareas de principio a fin sin supervisión constante.

Cada líder y cada partido es libre de elegir a quien suma y a quién no, seguramente el que haya aceptado el líder del Partido Verde en la entidad Mexiquense, al ex presidente municipal de Ixtapan de la Sal, fue recomendación de Horacio Duarte, casualmente un día después de anunciar la adhesión de Misael Ocampo, Couttolenc y Duarte se reunieron.

EL HUSMEADOR

Dictan 40 años de prisión a dos responsables de extorsión en Chimalhuacán

Se hicieron pasar por integrantes de La Familia Michoacana para exigir pagos a un comerciante



REDACCIÓN

EDOMEX.-

Chimalhuacán, Estado de México, 29 de enero de 2026.— Un juez del Poder Judicial del Estado de México sentenció a 40 años de prisión a Walter Fernando García Castillo y Claudio Cecilio Pérez, tras ser encontrados penalmente responsables del delito de extorsión, informó la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

De acuerdo con las investigaciones

misteriales, los hechos ocurrieron en octubre de 2013, cuando ambos sentenciados,

junto con otros individuos, acudieron a

un establecimiento comercial ubicado en

Chimalhuacán. En ese lugar se ostentaron

como integrantes de un grupo delictivo

denominado La Familia Michoacana y exi-

gieron al propietario una cuota mensual de

dinero, bajo amenazas de causarle daño.

Tras la denuncia de la víctima, el Mi-

nisterio Público inició las indagatorias co-

rrespondientes, lo que permitió identificar

a García Castillo y Pérez como probables responsables. Con los elementos de prueba recabados, la Fiscalía solicitó y obtuvo órdenes de aprehensión en su contra.

Una vez cumplimentados los mandatos judiciales, ambos sujetos fueron ingresados a un Centro Penitenciario y de Reinserción Social, donde quedaron a disposición del órgano jurisdiccional. Concluido el proceso legal, el juez determinó su responsabilidad penal y les impuso una pena de 40 años de prisión a cada uno.

La FGJEM precisó que por estos mis-
mos hechos, en enero de 2017, otro impli-
cado identificado como Fernando Cecilio
Pérez también fue sentenciado a 40 años
de prisión.

Finalmente, la Fiscalía mexiquense re-
iteró su llamado a la ciudadanía para de-
nunciar cualquier hecho delictivo a través
del correo electrónico cerotolerancia@fiscaliaedomex.gob.mx, del número tele-
fónico 800 702 8770, o mediante la apli-
cación móvil FGJEdomex, disponible para
sistemas iOS y Android.

La era de los “Agentes Autónomos”: El salto de la IA de la conversación a la ejecución



REDACCIÓN

EDOMEX.-

Tras años de interactuar con modelos de lenguaje diseñados para generar texto e imágenes, la industria tecnoló-
gica ha alcanzado un nuevo hito: la inte-
gración de Agentes de IA Autónomos en el
ecosistema laboral y doméstico. A diferen-
cia de sus predecesores, estos sistemas no
solo procesan información, sino que ope-
ran software y toman decisiones complejas
para completar tareas de principio a fin sin
supervisión constante.

Del “Chatbot” al “Operador”

Mientras que en 2024 la novedad era la
capacidad de síntesis de la IA, en 2026 la
tendencia es la capacidad de agencia. Em-
presas de Silicon Valley y Asia han comen-
zado a distribuir agentes capaces de ges-
tionar flujos de trabajo completos, como la
administración de una cadena de suminis-
tro, la programación de software complejo
o la coordinación de agendas corporativas
globales.

Estos agentes funcionan mediante una
estructura de “razonamiento en bucle”,
donde la IA se propone un objetivo, des-
glosa los pasos necesarios, ejecuta las ac-
ciones en diferentes aplicaciones y corrige
sus propios errores en tiempo real.

Impacto en la Productividad y el Empleo

El despliegue de esta tecnología ha ge-
nerado un debate dividido entre la eficien-
cia operativa y el desplazamiento laboral.

Según reportes recientes del Foro Econó-
mico Mundial:

Aumento de eficiencia: Se estima que la
automatización de tareas administrativas
mediante agentes ha reducido los costos
operativos en un 30% en sectores de ser-
vicios.

Nuevos roles: Ha surgido la necesidad
de “Orquestadores de IA”, profesionales
dedicados a supervisar y auditar la ética de
las decisiones tomadas por estos agentes.

Desafíos Éticos y de Seguridad

La autonomía no está exenta de riesgos.
Los expertos en ciberseguridad advierten
sobre la “IA en la sombra”, donde agentes
autónomos podrían ejecutar acciones no
autorizadas o ser vulnerables a ataques de
inyección de código que les ordenen trans-
ferir fondos o filtrar datos sensibles.

“Estamos en un punto donde la IA ya no
es una herramienta que uses, sino un co-
laborador que trabaja a tu lado”, señalan
analistas del sector. La regulación global
ahora se centra en establecer “interruptores
de emergencia” obligatorios para cualquier
sistema que tenga capacidad de interacción
con infraestructuras críticas.

Dato Clave: Se proyecta que para finales

de 2026, el 60% de las empresas Fortune
500 habrán implementado al menos un
agente autónomo para funciones de aten-
ción al cliente o gestión interna.